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谈到深圳富豪，大家首先想到的，可能会是腾讯的马化腾、
比亚迪的王传福等人。

但我们今天要说的这个人，他行事低调，有很多人可能都没
有听说过他。他就是黄楚龙，星河控股集团的老板，深圳的隐形
富豪、房地产大亨，旗下集团拥有千亿资产。

在2021年公布的福布斯全球排行榜中，黄楚龙榜上有名，
身家435亿元。

大富豪

黄楚龙，1959年出生在广东省普
宁市的东埔村，家里兄弟姊妹多，过着
拮据的生活。所以黄楚龙从小就知
道，要想改变现状就必须自己努力，于
是他辍学打工，只为让一家人尽早地
过上好日子。

1979年，刚满20岁的黄楚龙只
身一人来到深圳。他既没有学历，也
没有背景，找不到好工作，只能去做
力气活——在工地上当泥瓦匠，用一
身力气去挣钱。黄楚龙每天都认真
工作，老板格外欣赏他，渐渐地黄楚
龙挣得越来越多。

在黄楚龙来到深圳的第二年，深
圳成了经济特区，到处都是新开发的
楼盘，黄楚龙也接到了很多活。黄楚
龙善于社交、机灵能干，很快就有了
一大批追随者。于是，他便带着这批
人接工程、自己干。后来，他成功接
到了深圳第一大道这个项目，赚到了
第一桶金。在这个项目中，黄楚龙觉
察到了房地产行业的商机。他成立
了自己的公司：深圳怡和公司，追随
者也跟随他一起“闯天下”。

黄楚龙有一个理念：手里有多少
的本钱，就干多大的活。他从来不会
在手中储存多余的地皮，一旦看好，
就立马去开发，虽然他开发的楼盘并
不多，但每一处都是黄金位置。

同时，黄楚龙很看重稳扎稳打。
就这样黄楚龙的事业蒸蒸日上。在
接下来的几年里，他先后完成了怡和
山庄、祥和花园等数十个项目，项目
总面积超过了60万平方米，在业界
逐渐崭露头角。

1998年，深圳房地产行业迎来
了高潮。这一年，黄楚龙的商品房卖
得格外火爆，他开发的星河系列产
品，不仅地理位置好、房子的品质也
是一流，渐渐获得了业界的认可。

于是，他将公司改名为深圳星河房
地产开发有限公司，专做星河精品系
列，这也让黄楚龙挣到了更多的资金。

2006年，国家对房地产行业做
出宏观调控，深圳的房价下跌了不
少。但黄楚龙反而迎难而上，推出了
星河丹堤，109套别墅卖出9个亿，
一举成了深圳有名的房地产大佬。

同年，黄楚龙在深圳福田买了一
块地皮，用超前的眼光打造了第一个
公园版的大型情景式购物中心：CO-
CO Park，成了深圳市的地标性建
筑物。

而后，黄楚龙开始向全国各地发
展，但他并没有选择大肆扩张，反而
更加小心翼翼。截至目前，其在全国

已有15个COCO Park购物中心，
一年的租金就有10亿元左右。

在2021年公布的福布斯全球排
行榜中，黄楚龙榜上有名，身家435
亿元。

不上市

目前，星河集团的业务遍布深
圳、广州、上海、南京、苏州、成都等
30余座城市。所包含的业务有：产
业运营、地产开发、商业管理、酒店服
务、股权投资、物业服务等多个领
域。现在，星河集团的总资产已经超
过千亿元，但公司却坚持不上市。

房地产行业的运营需要不断的
资金流来维持，所以融资也成了房地
产行业一个不变的主题。其中上市
就是一个相对较好的办法，它能够让
企业在融资过程中花费的成本大大
减少，同时发展速度也会变快。有不
少企业为了上市，不惜花费重金进行

“包装”，但黄楚龙的星河集团却选择
不上市。

黄楚龙说过，为了让企业稳定、
可持续地健康发展，不会去刻意扩大
规模，要保持企业的稳健发展。黄楚
龙一直秉持着自己的理念——“有多
少钱，干多大事”，因此星河集团旗下
的所有房产项目都是用自己的资金
来开发的，目前几乎没有外债，这在
房地产行业中是很少见的。

做慈善

虽然身家过百亿，但黄楚龙为
人很低调。在创建星河集团后，他
很少露面，也很少接受采访。但他
却保持着一颗善心，在大家所看不
到的地方，捐献爱心、做自己力所能
及的事情。

2003年，黄楚龙将自己的豪宅
无偿捐献给了深圳的红十字会；他也
曾多次为家乡捐款，助力家乡的发
展，已累计捐款15亿元，为家乡的教
育、慈善事业贡献力量。

同时，黄楚龙发达后，也没有忘记
自己家乡的村民。儿子结婚时，他将结
婚使用的酒店全部包了下来，用来宴请
宾客。其中一多半的宾客都是黄楚龙
老家的村民，他特意在当天包了几十辆
大巴车，回到家乡将村民接过来参加婚
礼。此外，黄楚龙非但不让村民们随
礼，反而给村民们每人发了500元的红
包，让大家一起开心、热闹。

对于黄楚龙来说，包车、发红包
都算不了什么，但难得的是他对乡亲
们的情谊。

据大河财经快报
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广联达于1998年成立，是家老牌
厂商。

最近，广联达更是红得发紫，一场
投资者交流会议，接待了逾400家机
构调研。据悉，其势头火热，是因为公
司积极参与了GPT4等AI大模型。

“以前是设计师做创意，一笔笔画出
来，未来是否可以让AI模拟人的创
意，快速生成各种草图。”在3月底的
交流会上，以刁志中为代表的管理层，
专门对AI技术做了大段介绍。

目前，广联达的造价业务中，已开
始应用大模型技术，提供智能组价和
智能算量等服务。

针对智能设计，广联达安排了专
门的团队进行探索，强排（按照建筑强
制性规范布置建筑）工具进入用户验
证阶段。

“地产商拿到一块地做住宅小区，
有容积率的要求，有红线范围，有公共
设施的要求，借助AI，可以快速生成多
种方案，供业主方比选。”公司管理层补
充强调，“做了几年，在一些项目上有初
步试用，整体仍处于较早期阶段。”

工程师出身的刁志中，嗅觉很敏锐，
视AI为核心技术，2015年就开始投入。

今年ChatGPT 概念爆发，搭上
快车。

浙商证券的研报认为，大模型最
先在工具类软件和图形软件上应用，
广联达作为工具型软件厂商和建筑垂
直领域的龙头，可接入大模型，获得更
强技术赋能。“AI大模型有望带动公
司估值提升。”

搞转型

刁志中的办公室，壁橱的显眼位
置放着一幅字“驮得住”。是一位做房
地产的朋友所赠，刁很喜欢，因为“驮
得住，才能走得远”。

25年前，北京人刁志中扔掉国企
“铁饭碗”，在一个简陋地下室和另外
6位创始人搭台创业。

创业念头很简单，当时建筑行业
做预算，全靠手工，“我们得让造价预
算员，甩掉笔和计算器。”

干了十几年，建筑预算行业早就
实现100%电算化。曾经只有7个创
始人的广联达，现在员工规模1万多
人，在全球有80多家分（子）公司。

公司业务覆盖设计、施工、运维等
全产业链，只要是搞建筑的，都是广联
达的目标客户。

过去 10 年，公司营收增长了 6
倍。2021年，广联达在全球建筑、工

程和施工（AEC）行业排名第四（按营
收计），前三全是美国企业。

2010年，刁志中将公司带上市。
自上市以来，公司综合毛利率没低过
80%，核心的数字造价业务，毛利率能
在90%以上。

刁志中很会给资本市场“讲故
事”。2016年，他讲了个造价软件云
化，转型SaaS的故事，大改收入模式，
从过去收软件许可+升级费，转变为
软件租赁+增值服务。

过往三年，刁志中启动业务转型，
提出“3+X”的目标。其意指强化三大
核心业务板块，数字设计、数字造价、
数字施工，打造数字建筑产业互联网
平台；并在“X”，即数字装修、数字供
采等新业务上，取得新突破。

刁志中构建的业务版图里，起家
的造价业务发展最成熟，贡献总营收
的七成，主要为建设工程造价的参与
方提供软件产品及数据服务，转云的
担子最重。

2022年，云收入占造价业务收入
的比重达到68.6%。今年，刁志中提
出了新目标，“广联达二次创业大决战
的号角已经吹响。”

交接班

对未来三年，刁志中提了个“小目
标”：到2025年，公司营收较2022年
翻一番，净利率超过15%。如按期实
现，广联达将跨过百亿元营收大关。

具体到今年，公司目标是保持营
收和净利润30%增速，关注销售净收
入和毛利水平。

在业绩说明会上，刁志中表示，未
来三年，无论大环境如何变，着力确保
公司稳健发展，策略主线归结为九个字
——“深挖洞、广积粮、高筑墙”，实施的
路径为“三大战役”，分别是一体化成
型、设计软件引领、PaaS平台规模化。

一个完整的工程项目，从办公室
到工地，从工厂到现场，各参与方会采
用大量不同软件，易造成重复工作量
和数据丢失，若能“一模到底”，带来的
会是革命性的行业震动。

将冲锋的重任交班年轻一代，已
到六十耳顺之年的刁志中，想退休
了。他明确表态，即将到来的董事会
换届，他不再担任董事长一职，身份转
变为公司战略发展顾问。

“以总裁为核心的高管团队管理
公司多年，有望为公司带来更大的发
展动能。”刁志中说。

49岁的袁正刚，目前担任公司总
裁，年薪约302万元，与刁志中持平。

据21世纪商业评论

给房子做软件能有多挣钱？广联达告诉你：“赚得多！”不久
前，这家数字建筑平台服务商发布的财报显示，2022 年营收
65.9亿元，同比增长17%，净利润9.67亿元，同比增长46%。

今年以来，公司股价涨了16%。公司实控人是60岁的刁志
中，身家132亿元。在“2023年胡润全球富豪榜”上，他的排名上
升了183名。
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